
反對派大搞「拉布」，阻撓特區政府施政。全國工商聯房
地產商會香港分會執行委員何顯毅，在該會昨日舉行的午餐
會中怒斥反對派將所有議題政治化，在立法會「搞內耗、搞
拉布」，「香港搞成咁，係邊個錯？邊個負責？」施永青也
批評反對派「以政治壓倒一切」，與會的民協立法會議員馮
檢基頓成箭靶。
全國工商聯房地產商會香港分會昨日舉辦季度午餐

會，與會嘉賓包括香港基本法委員會副主任梁愛詩、港
區全國人大代表羅范椒芬、全國港澳研究會副會長劉兆
佳、新民黨主席葉劉淑儀、前房屋及規劃地政局局長孫
明揚、民建聯副主席蔣麗芸、立法會建築、測量及都市
規劃界議員謝偉銓、中原集團創辦人施永青、港視主席
王維基等。

何顯毅批反對派屢阻施政
何顯毅在致辭時，談到香港多年來有關土地發展、房屋政

策，以至香港目前面對的種種問題時，突指向出席午餐會的
馮檢基，高聲批評反對派經常阻撓特區政府施政，「『泛

民』……阿基！你哋喺度（立法會）搞內耗、搞拉布，香港
點發展呀，大哥！」
他進一步追問馮檢基：「基哥！香港搞成咁，係邊個錯，
邊個要負責？」在何顯毅演講結束後，馮檢基反駁稱，何將
一直存在的房地產、土地問題的責任推到在反對派身上，又
稱反對派雖有拉布，但去年也讓400億元的工務款項得以通
過。何顯毅隨即批評反對派有份監察政府，何以特區政府在
處理房屋、土地有問題時不發聲而要拉布。
孫明揚其後和劉兆佳上台分享。孫明揚笑言：「人哋（特
區政府）行東，佢哋（反對派）就行去西」，又談到自己為
官時與立法會議員「交手」的體驗，「對他們一定要客氣，
不可對他們不客氣。」
施永青在談到香港土地不足、房屋、劏房問題時，坦言開
發土地時遇到不少阻滯，並認為應發展部分郊
野公園用地，但「香港成日將啲嘢政治化、理
念化……不單在政治上壓倒一切，甚至連環保
都係……冇得商量！」

■香港文匯報記者 鄭治祖
&
�
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新加坡建國總理李光耀昨日凌晨病逝。國家主席習

近平代表中國政府和人民並以個人的名義，對李光耀

逝世表示深切的哀悼，指出李光耀先生是中國人民的

老朋友，是中新關係的奠基人、開拓者、推動者。李

光耀先生也是香港市民尊重和熟悉的政治家。李光耀

生前關於香港不可在政治上挑戰中國、須按照憲法和

基本法發展政制、需把握內地發展帶來的機遇等言

論，今天聽來令人覺得是精闢準確的預言，值得香港

警醒。

1992 年李光耀到訪香港大學，當時彭定康拋出

「三違反」的政改方案挑戰中國。李光耀與時任港督

彭定康舌戰香港民主問題，他指出香港沒有必要在政

治上挑戰中國，又以「香港不是在大海中央，而是中

國一部分」，駁倒彭定康企圖借「民主改革」將香港

變為獨立政治實體的論調。

李光耀 2000 年獲香港中文大學頒授榮譽博士學

位。他在演說中提到香港政制問題時指出，假如港人

願意按照中華人民共和國憲法和香港基本法辦事，香

港政制可以有所發展，可以讓香港有一個更具代表性

和參與性的政府，否則行政長官和全港市民將會不斷

和中央摩擦。這相當精闢和準確。憲法和基本法共同

構成香港的憲制基礎。當前香港面臨政改的關鍵抉

擇，是否按照憲法和基本法及全國人大常委會有關決

定，依法推進民主，這關係到香港能否落實普選及長

治久安。反對派離開憲法和基本法另搞一套，拆毀通

向普選的正軌，必須承擔扼殺香港普選的歷史責任。

李光耀2005年再次訪港。他出席一個午餐會時表

示，只要港人能在「一國兩制」的框架下取得最大的

發展，再配合內地支持，香港仍然可以保持繁榮，但

中央政府並不容許香港特區成為「木馬屠城記」中的

「木馬」，任人衝擊及改變中國制度，如果有人企圖

干預中國內地的事情，很大程度上也不會得到社會的

支持。李光耀的精彩論述，在香港去年發生的非法

「佔中」事件中得到充分證實。「佔中」搞手扮演

「特洛伊木馬」的角色，在香港策動大規模動亂，損

害香港繁榮穩定和國家主權、安全和發展利益。中央

和香港社會主流民意都堅決反對「佔中」，支持特區

政府和警隊依法處置「佔中」，「佔中」最後以徹底

失敗收場，這印證了李光耀的準確論斷。

李光耀又指出，港人有能力把握自己的前途和命

運，但前提是要停止紛爭，掌握內地發展所帶來的機

遇。李光耀多次對香港背靠中國內地的優越地緣位

置，享有中國經濟發展成果的先機，羨慕不已。新加

坡並無香港背靠中國內地的天時、地利、人和，但是

他們在中國經濟發展大潮分一杯羹的努力始終如一，

新加坡的務實進取精神，值得香港學習。

李光耀的港事評論令人警醒
運輸及房屋局局長張炳良昨表示，因

應三跑系統計劃，考慮成立諮詢委員

會，讓持份者參與，並定期向立法會匯

報進度。成立諮詢委員會有利集思廣

益，更順利穩妥推動三跑工程上馬。但

需提防有人利用諮詢，在立法會拉布狙

擊三跑。

興建三跑涉及 1400 多億的巨資，是本

港至今投資規模最大的項目。政府一改

以往向立法會申請撥款的做法，由機管

局向市場發債，以及以「用者自付」原

則向旅客徵收機場建設費及增加航空公

司收費籌措建造費，在社會上引發廣泛

討論。政府仿傚當年興建新機場，專門

設立有關三跑的諮詢委員會，收集不同

意見，吸納有益建議作出改進，與社會

共同努力，務求三跑的建設又快又好，

鞏固香港航空樞紐的優勢地位，不斷提

升香港的競爭力，持續帶動經濟增長，

惠及廣大市民。

設立諮詢機構是本港建設重大項目的慣

例，目的是讓有關持份者暢所欲言，表達

不同聲音，以便政府更科學合理地作出決

策。值得留意的是，本港近年重大項目的

諮詢往往出現「議而不決、決而不行」的

流弊，例如西九文娛區項目的諮詢就一波

三折，經過長期諮詢得出的方案要推倒重

來，實在費時失事。三跑工程可經不起這

樣的折騰。即使現時三跑順利動工，亦已

落後於周邊競爭對手。如果諮詢反反覆

覆，蹉跎歲月，甚至在諮詢過程中產生不

利三跑建設的新障礙，香港航空業的優勢

地位只能拱手讓人。

興建三跑工程，政府不可能繞過立法會

監察，因為項目的人手編制、跑道上各項

設施的興建，都需要立法會撥款。立法會

實事求是的監管當然要堅持，但是目前立

法會泛政治化，拉布、「不合作運動」大

行其道，少數反對派議員騎劫議會、癱瘓

施政。三跑項目備受公眾關注，難保有人

借題發揮，挾維護公眾利益之名，隨時可

拉布三年五載，拖垮整個三跑項目。政府

更要做好民意和輿論引導工作，切實防範

針對三跑的拉布戰，勿讓三跑成為反對派

攻擊政府、撕裂社會的政治炸彈。

（相關新聞刊A6版）

「三跑」可作諮詢 拉布狙擊須反對

A6 重要新聞

政界：電視辯政改無助減分歧
缺勁人「一言九鼎」得個拗字反添困難
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湯家驊提「三輸」論
無懼毛孟靜割席

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）公民黨內訌白熱化！一直
與公民黨「貌合神離」的立法會議員湯家驊，近日不斷透
過大氣電波批評反對派堅持否決政改方案，只會令香港、
反對派和中央「三輸」，而香港將輸得最多。其同黨毛孟
靜則稱，湯家驊「不再是她爭取民主戰場上的盟友」。湯
家驊昨日回應指，孰是孰非，歷史自有分曉。

指反對派阻施政令社會更撕裂
政改方案即將提交立法會審議，但反對派堅稱要否決所

有根據全國人大常委會「8．31」框架定下的政改方案。湯
家驊近日不斷接受傳媒訪問，形容反對派堅持己見只會導
致「三輸」，而反對派會繼續「佔領道德高地」，以各種
手法在議會內外阻撓特區政府施政，只會令社會撕裂更嚴
重。
毛孟靜近日在facebook引用了湯家驊的有關言論，並留
言稱：「若通過（政改）才真害了這一代下一代再下一
代，助香港中共萬世長安！這次真要（與湯家驊）劃清界
線！」
她並用英文寫上：「Ronny Tong and I are no com-

rades-in-arms on the HK democracy fight front. All pls
note.（在爭取民主的戰事上，我與湯家驊不再是戰友，大
家請留意）」
被問及毛孟靜向他「發炮」，湯家驊昨日在回應本報查

詢時語帶黯然地回應，他對毛孟靜的言論，不感到奇怪，
但自己也沒有辦法，「孰是孰非，歷史自有分曉。」

反對派拉布內耗 馮檢基午餐會挨批
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陳弘毅：讓市民了解雙方理據
陳弘毅昨日在接受電台訪問時解釋其政改電視辯論

的構思。他指，希望通過辯論，讓大家能夠就目前香
港社會對政改一些具爭議性的課題有一個理性討論，
讓市民在表達意見前可以充分理解箇中理據，而非一
知半解。
他坦承，特區政府對「一場辯論決勝負」的安排

未必有興趣，故建議可舉行多場辯論，也不一定要
由特區行政長官或政務司司長等官員出席，而是由
建制派代表或有意參選者參與，「不需要『一次決
勝負』，可以有多次辯論，讓市民充分了解雙方理
據。」
陳弘毅再提到，他個人主張由特區政府委任高公
信力的獨立人士，例如退休大法官等負責統籌各大
現有的民意調查機構，合作舉辦大型的民調工作。

倘特區政府拒絕推行，則可由民間「自發組織」。
他承認所謂「全民投票」以至「公投」有很大爭議
性，中央也曾就以前出現的「變相公投」明確表示
態度。

劉兆佳：民調「視辯」均難改變現狀
全國港澳研究會副會長劉兆佳昨日在出席一個午餐

會時，質疑陳弘毅建議的可行性。他認為，現在即使
由特區政府官員做代表，也未必等於得到全面支持及
具代表性，故無論透過民調或電視辯論均難以改變現
狀，而目前最大的問題是建制派與反對派陣營均缺乏
可「一言九鼎」的代表性人物。

譚耀宗：只是一場「騷」
民建聯主席譚耀宗在另一場合形容，所謂政改辯論
只是一場「騷」，不能縮窄反對派與特區政府的分

歧，而在辯論過程中，雙方會想盡辦法勝出，只會令
雙方分歧愈大。但他指，個人願意與反對派政黨及個
別反對派議員就政改問題閉門交換意見。
被問及特區政府應否舉行大型民調，譚耀宗坦言，
目前已經有不少機構進行過民調，而舉行與否應交由
特區政府決定。

葉太：辯論後難量度民意
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀被問及會否代

表建制派出戰辯論時指，自己對此暫時未有立場，但
認為電視辯論不應和不必要變成下任特首熱身賽。她
強調，電視辯論不可能「一試定生死」，也不應淪為
「口舌之爭」，或考驗參與者的辯論能力，而在辯論
後難以量度民意，部分民調機構的採樣亦有問題，且
無人監察。目前更重要的，應是推動香港市民和反對
派支持通過政改方案。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港基本
法委員會委員、香港大學法律學院教授陳
弘毅昨日在電台節目再度提出，由建制派
與反對派代表就政改問題舉行電視辯論，
讓市民更充分理解政改爭議。香港政界人
士昨日普遍質疑，建制派與反對派陣營皆
缺乏可以「一言九鼎」的代表性人物，而
電視辯論實效不大，無助縮窄反對派與特
區政府的分歧，反而會因雙方想盡辦法勝
出而令雙方分歧愈大。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港基本法
委員會委員陳弘毅早前提出所謂「白票守尾
門」方案，建制派和反對派均反應冷淡。香
港基本法委員會副主任梁愛詩昨日強調，特
首委任權在中央，倘另設機制否決提名結
果，就會違反了香港基本法第四十五條的規
定，不可接受。
陳弘毅昨日在接受電台訪問時，再次談到

自己早前提出的「白票守尾門」建議。他
稱，有關建議並無違反香港基本法及全國人
大常委會「8．31」決定，目前主要的不是法
律問題，而是政策問題。

陳弘毅：反對派說法不尊重選民
他並批評反對派近日稱倘接受特區政府的

「假普選」方案，就會給予特區行政長官
「假的認受性」。他指出，反對派的說法並
不尊重選民，因為選民可以以不投票或投廢
票、白票等方式表達不滿，且最終獲提名的
特首候選人未能反映主流民意，提名委員會
將要承擔很大的政治後果。
梁愛詩昨日在另一場合回應陳弘毅的「白

票守尾門」方案時，讚揚陳弘毅是一個有心
人，提出建議是希望通過不同方法來就政改
凝聚共識，但「特首委任權在中央，不是市
民」。倘另設機制，例如「白票守尾門」等
來否決提名的結果，就違反了香港基本法第
四十五條的規定。

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）香港經濟正面對重
重挑戰，但香港內部卻為
政改問題爭拗不休。財經
事務及庫務局局長陳家強
昨晚表示，今年對香港政
制發展來說是重要的一
年，香港市民都期望政改
方案能夠獲立法會通過，
「我希望我們能利用這段
時間凝聚一個共識，讓香
港政制向前走。」
民建聯工商專業新春酒
會昨晚舉行，主席譚耀
宗、副主席李慧琼等出
席。主禮嘉賓陳家強指
出，香港過去一年面對不
少挑戰，從經濟範圍來
說，無論是歐洲、美國，
外圍經濟錯綜複雜，香港
也面對「佔中」的挑戰，
有幸特區政府和專業界別
的朋友在過去一段時間相
當努力地克服了許多困
難。

籲凝共識讓政制向前走
他強調，2015年對政改來

說是重要的一年，「政改能
夠通過，我認為是香港市民
的期望，我希望我們能利用
這段時間凝聚一個共識，讓
香港政制向前走。」在羊
年，香港將會面對更多的挑
戰，「我深信民建聯一定能
和我們一起在社會凝聚共
識，在無論是政制還是經濟
發展向前走方面一起努
力。」

■■梁愛詩梁愛詩 劉國權劉國權 攝攝

■何顯毅 劉國權 攝 ■孫明揚 劉國權 攝

■劉兆佳 劉國權 攝

■施永青 劉國權 攝

■譚耀宗 資料圖片 ■葉劉淑儀 劉國權 攝


